

## Ardanza reivindica la cultura del pacto para salir de la crisis

La Universidad del País Vasco (UPV) reúne en una conferencia a los tres últimos lehendakaris

País Vasco | 27/11/2013 - 09:21h | Última actualización: 27/11/2013 - 09:29h



Los exlehendakaris José Antonio Ardanza, Juan José Ibarretxe y Patxi López, junto al rector de la UPV, Iñaki Goirizelaia, (i a d) al inicio del acto conjunto celebrado en la Universidad del País Vasco para hablar de sus diferentes etapas al frente del gobierno vasco Luis Tejido/EFE

Bilbao (EFE).- El exlehendakari José Antonio **Ardanza** considera que el **País Vasco** está volviendo a la cultura del consenso y del "pacto entre diferentes", que ayudó a superar la crisis de los años 80 y que "es la forma de salir de las dificultades" actuales.

Ardanza compartió escenario esta martes en Bilbao con los también expresidentes del Gobierno vasco Juan José **Ibarretxe** y **Patxi López** durante la celebración del 25 aniversario del Máster de Gestión de Empresas/Executive MBA de la Universidad del País Vasco.

José Antonio Ardanza, que gobernó en Euskadi entre 1985 y 1999, explicó que cuando llegó a Ajuria Enea se encontró un país "hundido", con un empresariado que "desertaba en masa" ante el terrorismo de ETA, pero que 14 años después dejó una comunidad "completamente distinta". "Aquello fue posible porque recurrimos mucho a la cultura del entendimiento, del consenso, del pacto entre diferentes. Aprendimos que no nos quedaba más remedio que pactar", destacó.

El exlehendakari, del PNV, opinó que ahora se está "volviendo a ese tipo de caminos, que es la forma de salir de las dificultades que tenemos". Ardanza recordó los gobiernos de coalición que formó con el PSE-EE -el primero en Euskadi-, con Eusko Alkartasuna -acabó en crisis- y con Euskadiko Ezkerra, y destacó que el pacto de Ajuria Enea fue un "bálsamo" para la sociedad vasca.

Ardanza resaltó que su gobierno fue consciente de que era necesaria una nueva estrategia de política industrial y puso en marcha "muchas iniciativas que todavía perduran", pues entonces se impulsaron, por ejemplo, los clúster empresariales y los parques tecnológicos. En el capítulo de anécdotas, Ardanza evocó que cuando llegó a Ajuria Enea su hija iba a hacer la primera comunión y salió de esa residencia siendo abuelo.

Juan José Ibarretxe, que presidió el Gobierno vasco entre 1999 y 2009, destacó que la gestión de su antecesor, Ardanza, tuvo "continuación en el siglo XXI", ya que si los años 90 se dedicaron a "aprender a competir y cooperar", el nuevo siglo es el de "aprender a innovar en cooperación".

Con vistas al futuro, dijo que a la fórmula I+D+i es preciso añadirle una "K", de cultura, puesto que, sin ella, "los proyectos fracasarán". El exlehendakari relató que, si algo no puede olvidar de su mandato, es una frase que le dijo su hija el 1 de marzo de 2009, cuando "ganó" las elecciones autonómicas de ese día -pero después gobernó Patxi López-: "después de diez años, la gente te sigue queriendo". "¿Qué es ser lehendakari?", le preguntó su hija a Ibarretxe al llegar a Ajuria Enea, a lo que él respondió: "Es como el tendero, que tiene que subir la persiana por la mañana y cerrarla por la noche".

Patxi López, primer lehendakari socialista, entre 2009 y 2012, relató el "annus horribilis" que vivió al llegar a la Presidencia del Ejecutivo vasco, con una economía que pasó de crecer un 0,9 % a bajar un 2,2 %. La dureza de la situación se reflejó en que "la primera medida" que tomó como lehendakari fue aprobar 20 millones de euros para ayudas de emergencia social.

El secretario general del PSE-EE destacó que "la mejor noticia en todos los ámbitos" durante su mandato como lehendakari fue el cese de la actividad terrorista de ETA. "Ahora no tenemos que hablar de terrorismo. Hablamos del Guggenheim, de las tres universidades que tenemos, de centros tecnológicos punteros y de empresas líderes. Es la mejor tarjeta de visita", señaló López.

Aviso a los lectores:

**El funcionamiento del sistema de comentarios en LaVanguardia.com está sufriendo algunos problemas** desde hace un tiempo, que nuestro equipo técnico está en proceso de solucionar. Mientras se resuelve esta incidencia, os pedimos disculpas por los inconvenientes que os pueda causar a la hora de comentar o ver publicado vuestro comentario. **Esperamos poder daros buenas noticias sobre esta cuestión muy pronto.**